
Compañero de Francisca Crovetto en 
procesos de la selección chilena, el 
ex campeón nacional fue testigo  
privilegiado de su histórico logro.

La posible postulación de Chile, como 
sede de los Juegos Olímpicos del año 
2036, abrió una interesante discusión 
acerca de los costos y beneficios que 
tiene la organización de un evento 
deportivo de tal magnitud.

El legado a las ciudades 
que son sedes olímpicas 
bajo la óptica de un 
especialista local
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Región: 15 mil 
extranjeros podrán  
votar en las elecciones  
de octubre próximo
Las comunas de la Región con mayor con-
centración porcentual de electores de otras 
nacionalidades son: Concepción con un 
3%, San Pedro de la Paz con un 2%, y Los 
Ángeles, también con un 2%. 
POLÍTICA PÁG. 4

Biobío es la segunda región 
con menos denuncias de 
delitos violentos en el país

SEGÚN LA ÚLTIMA ENCUESTA NACIONAL URBANA DE SEGURIDAD CIUDADANA (ENUSC) 2023 

La Región del Biobío es la segun-
da en el país donde menos denun-
cias formales se realizan por deli-
tos violentos, así lo confirmaron 

los resultados de una nueva ver-
sión de la Enusc 2023. Justamente, 
algo que ha estado en el foco de 
preocupación del actual 

Gobierno, desde donde, a nivel 
regional, se han realizado diversos 
llamados a la ciudadanía para 
denunciar actos delictivos. 

El sondeo fue dirigido por la 
Subsecretaría de Prevención del 
Delito y el Instituto Nacional de 
Estadísticas, cuyo tamaño mues-

tral consideró a 49.813 viviendas a 
lo largo del país. La encuesta pasó 
de 102 a 136 comunas en conside-
ración.

Instrumento muestra que el 43,7% de los hogares victimizados en la Región no los reporta. 

CIUDAD PÁGS. 10-11

FOTO: ARCHIVO/RAPHAEL SIERRA P.

DEPORTES PÁG. 17

El campeón  
penquista que celebró 
el oro en la primera 
fila de París 2024

FOTO: CEDIDA.

EDITORIAL: FALTA DE SUMINISTRO ELÉCTRICO QUE GOLPEA A HOGARES DE BIOBÍO

Miércoles 7 de agosto de 2024, Región del Biobío, N°5893, año XVII

Mundial de Rally: buscan potenciar turismo  
con implementación de “anfiteatro natural”
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 14-15
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

SOLEDAD QUIROZ VALENZUELA 
Subdirectora de gestión del conocimiento, U.Central

El 24 de julio pasado se publicó 
en la revista Nature una editorial 
que atrajo muchos comentarios 
en la comunidad científica: la ne-
cesidad de “proteger el tiempo 
para pensar”. Esta necesaria pro-
tección se basa, según la editorial, 
en retomar el foco en la calidad de 
la investigación por sobre la can-
tidad en las evaluaciones de acadé-
micos y universidades, una cultu-
ra que ha generado menos innova-
ción y más fraudes. 

La Ciencia Abierta y su imple-
mentación a nivel global ha sido el 
principal motor detrás de los lla-
mados por revisar los estándares 
de investigación y promover un ac-
ceso más abierto a los conocimien-
tos, con mayor atención a estánda-
res éticos y transparentes en todo 
el proceso, incluyendo su evalua-
ción, que, en el caso de nuestro 
país, se relacionan también con el 
acceso a fondos del Estado. 

Un cambio en la forma de eva-
luar a las universidades y sus aca-

démicos requiere eso sí, un 
trabajo más colaborativo 

con otros actores del sistema 
educativo, como la CNA y el mun-

do de la innovación y el emprendi-
miento, tal como está ocurriendo 
con el proyecto de ley de transfe-
rencia tecnológica actualmente en 
tramitación. 

Sin duda las universidades re-
querirán más tiempo para refle-
xionar cómo atender a los múlti-
ples requerimientos de una socie-
dad que cambia rápidamente y que 
demanda más de sus instituciones.

En Chile, estas discusiones se 
han fomentado desde la Agencia 
Nacional de Investigación y Desa-
rrollo (ANID) y el Ministerio de 
CTCI, las que han modificado al-
gunos de sus parámetros de eva-
luación para hacerlos más res-
ponsables, y no discriminar el 
trabajo de mujeres, investigado-
res jóvenes y el trabajo desde las 
regiones. 

En un seminario organizado por 
ANID y la Universidad Autónoma, 
la discusión sobre la evaluación 
justa y responsable de la in-
vestigación tuvo un impor-
tante espacio de reflexión, 
con el ejemplo de la Agencia Na-
cional de Evaluación de la Calidad 
y Acreditación (ANECA) de Espa-
ña, y CoARA (la Coalición para la 
Reforma de la Evaluación de la In-
vestigación), las que promueven 
una evaluación más cualitativa de 
la investigación, reconociendo to-
das las actividades que llevan a 
generar una investigación de cali-
dad, y del cual su punto culmine no 
puede ser solo el artículo. 

En Chile, estas 
discusiones se han 
fomentado desde la 
Agencia Nacional de 
Investigación y 
Desarrollo (ANID) y el 
Ministerio de CTCI.

Pensando en  
evaluación 
académica

MATÍAS ARAVENA MORAGA 
Jefe Provincial de Educación de 
Concepción

La socialización de las nuevas 
generaciones en relación con la 
cultura y la cohesión social es una 
de las varias funciones que cumple 
el sistema escolar. Para este fin, 
los jardines, escuelas y liceos cuen-
tan con múltiples herramientas 
provistas por el Estado que les per-
miten desarrollar conocimientos 
declarativos, procedimentales y 
actitudinales. La definición de es-
tos, se encuentra contenida en las 
Bases Curriculares, documento 
principal del currículum na-
cional que tiene como pro-
pósito ofrecer un saber co-
mún para los establecimien-
tos escolares del país y asegurar 
una experiencia educativa similar 
con aprendizajes compartidosen-
tre todas y todos los estudiantes. 

Como una forma de abordar y 
reflejar nuevos acuerdos y princi-
pios que sean comprendidos en el 
currículum y que promuevan el 
acceso al conocimiento y a la for-
mación de una sociedad demo-
crática e inclusiva, el Ministerio 
de Educación está llevando a 
cabo la actualización de las bases 
curriculares de 1° básico a 2° me-

De este modo, no solo se cumple 
con la tarea de actualizar el instru-
mento que sintetiza los elementos 
centrales de los aprendizajes com-
partidos que se desarrollan duran-
te la experiencia escolar, sino tam-
bién, se retroalimenta y enriquece 
al aunar las distintas visionesde la 
sociedad sobre la materia y respal-
dar con evidencias la propuesta de 
una actualización curricular que 
estará a disposición de toda la so-
ciedad y se habrá construido con 
todas y todos.

dio. Esto, entre otras cosas, tiene 
como fin diseñar una propuesta 
fundamentada y basada en evi-
dencias que priorice aprendizajes, 
permita mayor integración curri-
cular con oportunidades de con-
textualización y flexibilidad, for-
talezca la innovación pedagógica 
y mejore la implementación del 
propio currículum. 

Este proceso, que comenzó con 
una invitación a las comunidades 
educativas a reflexionar sobre “qué, 

cómo, cuándo y dónde apren-
der”, se ha caracterizado por 
el enfoque participativo que 

el gobierno del Presidente Ga-
briel Boric Font ha decidido im-
pregnarle, al definir distintas fases 
y niveles de participación. Una de 
estas, es la etapa de consulta públi-
ca que la propuesta de actualiza-
ción curricular hoy atraviesa y que 
permitirá conocer opiniones, re-
comendaciones y sugerencias de la 
diversidad de integrantes de las 
comunidades educativas y la socie-
dad en general, con el fin de avan-
zar hacia una mirada colectiva so-
bre una definición curricular con 
carácter nacional. 

Tiene como fin 
diseñar una 
propuesta 
fundamentada y 
basada en evidencias 
que priorice 
aprendizajes.

Un currículum  
con todas(os)
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En un duro encuentro, Yasmani Acos-
ta alcanzó la medalla de plata en la final 
de la lucha grecorromana de los Juegos 
Olímpicos París 2024. 

Su rival fue su amigo y mentor, el cu-
bano Mijaín López, quien se impuso por 
6-0 en una disputada lucha ante uno de 
los mejores en la historia de la disciplina. 

 
 

Los Juegos Olímpicos 
@juegosolimpicos 
¡APLAUSOS PARA CHILE! Yasmani Acos-
ta logró la medalla de plata en la catego-
ría de los 130 kg en lucha grecorromana. 
15.ª medalla de Chile en la historia olím-
pica. Y la segunda en #Paris2024. ¡Felicita-
ciones, Yasmani! 
 
Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
¡Plata para Chile! El gran Yasmani Acosta 
hace historia en #Paris2024 ganando la 
primera medalla en lucha para nuestro 
país. Tras su combate con Mijaín López en 
la categoría de 130 kg, el luchador chileno 
cierra una participación épica que recor-
daremos por siempre 
 
Ministerio del Deporte 
@MindepChile 
¡SUEÑO CUMPLIDO! Yasmani Acosta lo 
dio todo, pero cayó dignamente ante el 
mejor de la historia. Así, el luchador gana 
SU PRIMERA MEDALLA DE PLATA 
OLÍMPICA, LA SEGUNDA PRESEA DE 
CHILE EN PARÍS 2024 ¡Felicitaciones Yas-
mani, gracias por esta actuación histórica! 
 
Team Chile @TeamChile_COCH 
¡SUBCAMPEÓN OLÍMPICOOO! El lucha-
dor Yasmani Acosta (130 kg) se quedó con 
la plata en @paris2024, luego de perder 
ante el INVENCIBLE cubano Mijaín López, 
quien se despidió de la actividad con un 
PENTACAMPEONATO olímpico. Fue una 
contienda reñida, donde discípulo y maes-
tro midieron fuerzas en un combate idíli-
co. Probablemente el que Yasmani esperó 
toda su vida ante su ídolo. Aunque lo inten-
tó, no pudo doblegar al mejor luchador de 
la historia. De esta forma, Yasmani apor-
tó la segunda medalla para el Team Chi-
le en estos Juegos Olímpicos, los primeros 
desde Melbourne 1956 donde Chile consi-
gue medallas en más de un deporte. ¡YAS-
MANI, TE PASASTE! A no reprocharse 
nada porque para nosotros eres un cam-
peón. Solo perdiste ante un extraterrestre 
de este deporte. En el mundo terrenal, eres 
nuestro campeón. #VamosTeamChile 
 
IND Chile @INDChileOficial 
¡LOS SUEÑOS SE CUMPLEN: YASMANI 
ACOSTA ES MEDALLISTA OLÍMPICO! 
El luchador entra en la historia del depor-
te chileno con el segundo lugar en @Pa-
ris2024, luego de caer en la final ante Mi-
jain López la máxima leyenda mundial de 
la disciplina #ChileCompite #Paris2024
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EDITORIAL

Tras el paso del sistema frontal de la semana pa-
sada, la poco efectiva restitución de electrici-
dad en comunas de la Región del Biobío, y en 
otras regiones del país, ha colocado encima de 

la mesa la discusión acerca de la cuestionada actuación 
de las empresas encargadas de distribuir el suministro 
a los domicilios luego del paso del fenómeno meteoro-
lógico y todo el daño que trajo como consecuencia. 

Es por ello que tanto alcaldes como congresistas exi-
gieron a las empresas que cumplieran al 100% con la re-
posición de la energía, para los más de 12 mil clientes que 
hasta las 18:00 horas de este martes, a 6 días del paso del 
temporal, aun esperaban solucionar el problema. 

“Hemos puesto a disposición a los funcionarios y fun-
cionarias de la Oficina de Protección y Derechos del Con-
sumidor de nuestra municipalidad para establecer las ac-
ciones a seguir y con esto defender a nuestras vecinas y ve-
cinos”, destacó el alcalde de Talcahuano, Henry Campos. 

En tanto, el alcalde de Lebu, Cristian Peña, aseguró a 
Dairo Concepción que “entendemos plenamente la mag-
nitud y la gravedad de los daños que ha producido el sis-
tema eléctrico temporal de viento y lluvia, pero cre-
emos que es necesario aún un mayor sentido de urgen-
cia por parte de las distribuidoras”. 

Esta misma molestia generó reacciones en congresis-
tas del Biobío, quienes oficiaron a la Superintendencia 

Falta de suministro eléctrico  
que golpea a hogares de Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Suspensión de clases  
  
Señora Directora: 

Siempre se nos ha educado para 
prevenir y no para reaccionar. Es 
decir, debemos prepararnos con 
anterioridad a las diversas situacio-
nes que podrían afectarnos en el 
futuro, más aún cuando, gracias a 
los avances tecnológicos estas si-
tuaciones se pueden saber con an-
terioridad. Por lo mismo, ¿Por qué 
el MINEDUC esperó hasta el día 
jueves en la tarde para suspender 
las clases durante el temporal? Es 
cierto que se suspendieron en los 
Establecimientos dependientes de 
SLED y Municipios; pero se dejó a 
criterio de cada sostenedor de co-
legio Subvencionado, Particular y 
de Administración Delegada la 
toma de esta decisión. Frente a 
esto, la mayoría de los estableci-
mientos educacionales menciona-
dos, que reciben subvenciones dia-
rias por asistencia, decidieron no 
suspender, exponiendo a alumnos, 
apoderados, asistentes de la educa-
ción, profesores y sus Comunida-
des Educativas en general a las in-
clemencias del mal tiempo que su-
frió nuestra región el pasado jueves 
primero de agosto; sólo se tomó la 
decisión de suspender las clases 

para el día siguiente en todo tipo de 
establecimiento educativo durante 
la tarde del mencionado jueves. 

Ahora, que los informes meteo-
rológicos son más precisos, espero 
que el MINEDUC tome las deter-
minaciones correspondientes an-
tes y no durante de las situaciones 
y así no exponer innecesariamente 
a comunidades educativas ente-
ras. Además, que sus determina-
ciones incluyan a todo tipo de es-
tablecimiento desde un principio, 
ya que la seguridad no puede que-
dar a criterio de cada sostenedor, 
menos cuando hay dinero de por 
medio. 

 
Nicolas Sandoval 
Docente 
 
¿Qué exige la IA  
a los líderes? 
 
Señora Directora: 

La llegada de nuevas tecnologías, 
como la Inteligencia Artificial, está 
transformando para siempre la for-
ma en que trabajamos en equipo y 
también en cómo lideramos. 

Un sondeo que realizamos re-
cientemente reveló que los atribu-
tos más valorados de un líder que 
debe afrontar la irrupción de la IA 

en su equipo de trabajo, son Colabo-
ración Efectiva y Visión Estratégica, 
de manera de sacar el máximo pro-
vecho a esta nueva herramienta. 

El mundo laboral se está vol-
viendo cada vez más complejo y 
tecnológicamente avanzado, y en 
este escenario la capacidad de 
combinar lo técnico con lo huma-
no se está convirtiendo en una 
ventaja competitiva esencial. 

En este sentido, compatibilizar 
la visión estratégica con la comu-
nicación efectiva para establecer el 
rumbo y crear un propósito co-
mún se vuelve crítico. Promover el 
uso de IA promueve la adaptación 
de las personas a las nuevas tecno-
logías y por ende los conduce con 
naturalidad a mejorar sus niveles 
de empleabilidad y de adopción de 
una realidad que evoluciona en 
cada momento. 

Uno de los principales desafíos 
del liderazgo es saber conducir a 
los talentos a su mejor versión, so-
bre todo en entornos cambiantes, 
como lo que propone la adopción 
de la IA. Lograrlo será fundamen-
tal para nuestro presente, y nues-
tro futuro. 
 
Jorge Gamero 
Director Experis en Sudamérica

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

de Electricidad para activar la investigación y acciones 
posteriores. 

“A mí no me sirve la explicación que tratan de darnos 
estas empresas eléctricas o de distribución eléctrica de 
que estamos frente a un hecho fortuito, porque la ver-
dad es que el impacto de esta situación de temporales 
estaba suficientemente descrito y era público, no solo por 
la intensidad de la lluvia sino también la intensidad del 
viento”, dijo el diputado Eric Aedo de la DC. 

“Son muy importantes las demandas colectivas que 
se están avanzando y que están respaldando a alcaldes 
para que respondan por las pérdidas que han tenido per-
sonas en sus refrigeradores y otras personas”, dijo la di-
putada Joanna Pérez de Demócratas. 

Más allá de los cuestionamientos, en el fondo hay un 
daño evidente a familias que durante días han sufrido 
con la falta de suministro. Eso, justamente, es lo que no 
debe pasar como si no hubiera acontecido. Deben ha-
ber respuestas.

Más allá de los cuestionamientos, 

en el fondo hay un daño evidente 

a familias que durante días han 

sufrido con la falta de luz. 

¡
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SEGÚN SERVEL

De acuerdo con datos del Servi-
cio Electoral de Chile (Servel), en la 
Región del Biobío son 15 mil 519 los 
electores extranjeros que están ha-
bilitados para sufragar en las elec-
ciones municipales y de Gobierno 
Regional de octubre.  

Tomando en consideración que 
el padrón auditado total en la Re-
gión, para las próximas elecciones 
es de 1 millón 166 mil 959 votantes, 
los electores de nacionalidad ex-
tranjera sólo representan un 1,33% 
del total de quienes pueden votar 
en el Biobío.  

En detalle, de acuerdo a lo infor-

Biobío: 15 mil extranjeros podrán 
votar en las elecciones  de octubre

mado por el Servel, las nacionali-
dades con más personas en el pa-
drón auditado del Biobío son: Ve-
nezuela con 5 mil 836 electores; 
Colombia con mil 524 electores; 
Haití con mil 389 electores; Perú 
con mil 240 electores;  y Argentina 
con 868 electores.  

Asimismo, las comunas de la Re-
gión con mayor concentración por-
centual de electores extranjeros 
son: Concepción con un 3%, San 
Pedro de la Paz con un 2%, y Los Án-
geles, también con un 2%.  

 
 

Nacional 
A nivel nacional, en el padrón au-

ditado de las próximas elecciones 
municipales y de Gobierno Regio-
nal, 786.466 personas son de na-
cionalidad extranjera, lo que im-
plica un incremento de 16,3% res-
pecto del padrón definitivo del 

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Las comunas de la Región con mayor concentración 
porcentual de electores de otras nacionalidades son: 
Concepción con un 3%, San Pedro de la Paz con un 2%, y Los 
Ángeles, también con un 2%. 

Plebiscito Constitucional de di-
ciembre de 2023. 

 
Normativa  

En línea con lo anterior, debe des-
tacar que según la actual Constitu-
ción de 1980, la normativa estable-
ce que, en Chile, los extranjeros 
avecindados por más de cinco años 
podrán ejercer el derecho a sufra-
gio que consagra el artículo 14 de la 
Constitución Política. Para ello, 
además, deben cumplir con ser ma-
yores de 18 años y no estar conde-
nados a delitos de pena aflictiva (o 
acusados por dichos delitos) o con-
ducta terrorista.  

“Por su parte, el artículo 174 de la 
ley 21.325 (nueva ley de Migración 
y Extranjería) establece que, para 
efectos de ejercer el derecho de su-
fragio el avecindamiento se conta-
bilizará desde que el extranjero ob-
tiene un permiso de residencia 
temporal”, consigna la documenta-
ción del Servel 

Por lo anterior, el concepto de 
avecindamiento es diferente al de la 
residencia. A su vez, la posesión de 
una cédula de identidad para ex-
tranjeros con número de RUN en 
ningún caso otorga por sí sola el de-
recho a sufragio. 

“Esencialmente son personas que 
viven, trabajan, educan a sus hijos. 
Muchas veces se van integrando 
dentro de la cultura chilena. En ese 
sentido, va a ir en aumento su impor-
tancia, porque cuando va creciendo 
va adquiriendo mayor voz (...) como 
extranjera he visto algo positivo, 
porque he visto mayor integración 
en la sociedad y favorece a tener so-
ciedades más justas”, comentó Jea-
nne Simon, profesora del Departa-
mento de Administración Pública y 
Ciencias Políticas de la Universidad 
de Concepción. 

De la misma forma, Simon com-
plementó que “hay que considerar 
que no todos los inmigrantes van a 
votar de la misma manera. Al final, 
muchos de sus votos pueden ser 
no muy diferentes al voto chileno. 
Puede ser importante, especial-
mente, en elecciones parejas”.

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

1,33% del padrón regional corresponde a extrajeros.
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Los 10 días con los que cuenta la 
derecha para definir una candidatura 
única a la alcaldía de Concepción 

VOTACIONES DE OCTUBRE

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Héctor Muñoz (PSC) y Valentina Pavez 
(UDI) insisten en realizar una encuesta, 

mientras James Argo (Republicanos) 
espera respuesta de Chile Vamos.

Hasta el 16 de agosto es el plazo 
con el que cuenta la derecha para 
definir una candidatura única para 
la elección de alcalde en Concep-
ción. Es por eso que Valentina Pa-
vez, postulante por Chile Vamos -
coalición conformada por Renova-
ción Nacional (RN), la Unión 
Demócrata Independiente (UDI) y 
Evolución Política (Evópoli)-, y Héc-
tor Muñoz, postulante del Partido 
Social Cristiano (PSC) hicieron un 
nuevo llamado a James Argo, carta 
del Partido Republicano, para su-
marse a una encuesta que defina al 
nombre que representará a la opo-
sición en la papeleta de las munici-
pales penquistas.  

Cabe recordar que Argo envió 
una carta a los presidentes de Chi-
le Vamos para que la alianza de opo-
sición deponga la candidatura de 
Valentina Pavez (UDI) al sillón mu-
nicipal penquista y pasen a apoyar 
su postulación. 

Respecto de los plazos que en-
tregaron al candidato republicano, 
Pavez explicó que “necesitamos un 
margen de cinco días, por lo tanto, 
hasta el jueves, máximo, el Partido 
Republicano tiene tiempo para po-
der decir si es que accede o no ac-
cede a esto, porque se tiene que rea-
lizar esta encuesta por un periodo 
de cinco días para que sea seria, 
formal, con un medio válido y se 
puedan tabular los datos y después, 
a más tardar el 16 de agosto, los 
partidos y los pactos tienen tiempo 
para poder bajar las candidaturas 
que no fueron favorecidas en esta 
encuesta”. 

En línea con lo anterior, y con la 
necesidad de contar con un candi-
dato único, la representante de Chi-
le Vamos puntualizó que “es impor-
tante poder trabajar realmente en 
unidad, trabajar en base a una en-
cuesta única, consensuada, trans-
parente, con una muestra represen-
tativa, que se realice en terreno, 
para poder conocer realmente la 
intención de votos que existe ac-
tualmente en Concepción”.  

Por su parte, Héctor Muñoz, car-
ta a la alcaldía penquista del PSC, 
enfatizó en su llamado que “la can-
didatura de Valentina Pavez puede 
ganarle a la centro izquierda y la 

candidatura de Héctor Muñoz pue-
de ganarle a la centro izquierda, no 
así la candidatura de James Argo, Ja-
mes Argo no gana en ningún esce-
nario y ni siquiera siendo el candi-
dato único”. 

Respecto de la encuesta que bus-
can realizar con los tres candidatos 
de derecha, Muñoz sostuvo que “es-
peremos que eso se pueda concre-
tar. Esperamos que podamos tener 
un solo candidato o candidata del 
sector y eso es lo que nosotros va-
mos hacer. Hay tiempo, hay plazos 
y estamos trabajando para eso”.  

Cabe señalar que ambos postu-

lantes, tanto Pavez como Muñoz, 
sostuvieron que si James Argo no se 
suma a la encuesta los tres tendrían 
que ir por separado a la elección 
municipal. 

Por su parte, Argo señaló que está 
a la espera de la respuesta que le en-
treguen las testeras de los partidos 
políticos que son parte de Chile Va-
mos y apuntó a los plazos para de-
sarrollar una encuesta presencial. 

“Ya van 7 u 8 encuestas serias de 
carácter nacional que indican que 
somos la única alternativa real de 
cambio en Concepción. Así que po-
dríamos estar haciendo encuestas 

hasta que se congele el infierno, 
pero lo cierto es que el tiempo de las 
encuestas ya pasó”, dijo el candida-
to del Partido Republicano.  

Asimismo, Argo complementó 
que “lo que espero, tal como lo se-
ñalé en la carta a las presidencias y 
directivas nacionales de Chile Va-
mos, es que haya un gesto de unidad 
acá en Concepción, pensando no en 
James Argo ni en mi candidatura, 
sino que pensando en los penquis-
tas y en su calidad de vida”. 

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl
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Los vecinos 
detallan que en 
varios sectores el suministro 
eléctrico ha llegado, pero no 
a todas las casas. 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Dramático ha comenzado a tor-
narse el panorama para miles de fa-
milias que continúan sin energía 
eléctrica disponible en sus hogares, 
debido a que este elemento signi-
fica la posibilidad de refrigeración 
de alimentos, incluso de medica-
mentos, utilizados por un impor-
tante porcentaje de la población 
que es insulino dependiente. 

Tal es el caso de Ángela Provos-
te, vecina del sector Los Copihues 
de Los Cerros de Talcahuano y 
vive con su hijo trasplantado de 
corazón y dependiente de la insu-
lina. “Perdí todo, lo del refrigera-
dor y del congelador. Perdimos 
todo lo que habíamos comprado 
con un dinero que me había llega-
do, habíamos comprado carne 
para tener en el congelador”, dijo. 

“Mi hijo es diabético, tiene que 
inyectarse insulina y para no per-
der las inyecciones tuve que pedir 
que me las guardara una vecina en 
la esquina, porque aquí algunos 
tienen luz y otros no”, detalló 
Provoste.  

En el caso de Ángela, la situa-
ción también se complicó con cor-
tes de agua y anegamiento de su 
vivienda, tras el reciente tempo-
ral. “Yo creo que deberían respon-
der por todas estas pérdidas, pero 
¿Quién? Porque tendría que ser la 
empresa, eso es lo lógico, pero pa-
rece que no tienen intención de 
hacerlo tampoco”, comentó.   

Mauricio Concha, es el presi-
dente de la Junta de Vecinos de 
Los Copihues en Los Cerros de 
Talcahuano, comentó que de 
acuerdo a la información que re-
coge del WhatsApp que reúne a 
los 36 dirigentes vecinales de Los 
Cerros se conoce que la falta del 
alumbrado público continúa en 
muchos sectores. En cuanto a vi-
viendas, les han explicado que 
aquellas que permanecen sin elec-
tricidad es porque pertenecen a 
otra interfaz.   

“Claramente no está soluciona-
do al 100% en ningún sector. Lle-
ga a una población, pero quedan 
2 o 3 cuadras sin luz, me refiero a 
lo domiciliario porque de alum-
brado público está a oscura casi el 
cerro”, detalló Concha.  

El dirigente vecinal, afirmó que 
“tenemos familias que están sin 
luz hasta el momento para cum-
plir una semana, tenemos un ve-
cino que tiene un niño diabético 
y todos los días necesita insulina 
y como el problema está en que no 
tienen cadena de frío”.  

En cuanto a las poblaciones que 

Hasta la tarde de este martes, cerca de 
12 mil clientes seguían sin luz en el 
Biobío, según datos de la SEC.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

TRAS TEMPORAL

Asociaciones de Consumidores 
evalúan acciones judiciales 

frente a prolongado corte 
de electricidad 

siguen sin luz en Los Cerros de 
Talcahuano, están: Cerro Zaror, 
Buena Vista, Vista Hermosa, San-
ta Julia. “La empresa tiene que es-
tar preparada para esta emergen-
cia y debería contratar más gen-
te porque tengo entendido que 
falta mano de obra, no han cum-
plido con venir a dar la luz en dis-
tintos lugares. Ya no es responsa-
bilidad del consumidor que aho-
ra mismo las boletas vienen con 
alza por la mala mantención que 
ellos hacen”. 

 

“La empresa tiene que estar 
preparada para esta 
emergencia y debería contratar 
más gente.” Mauricio Concha,  
presidente JJ.VV.  Los Copihues.

“Creemos que preventivamente 
no han tenido una actitud 
esperable en lo profesional.” 
Pablo Rodríguez,  director  
jecutivo de Fojucc. 

“Perdimos todo lo que 
habíamos comprado con un 
dinero que me había llegado.” 
Ángela Provoste, vecina de 
Talcahuano.



Diario Concepción Miércoles 7 de agosto de 2024 7

costo de inversión de las 
redes aéreas implicaría el 
soterramiento de las redes 
de cables eléctricos.  

veces el 
10

es el plazo que está 
establecido por 
normativa para las 
empresas distribuidoras 
en caso de corte.  

Entre dos a seis 
horas de respuesta 

Energía, la Comisión Nacional de 
Energía y las empresas eléctri-
cas”, detalló la seremi en cuanto 
al procedimiento para ejecutar 
dicho proyecto. 

 
SEC 

El director regional de la Supe-
rintendencia de Electricidad y 
Combustibles de la Región del 
Biobío, Manuel Cartagena, esta-
bleció que por normativa “las em-
presas distribuidoras tienen la 
responsabilidad de entregar un 
suministro eléctrico continuo, se-
guro y de calidad. Asimismo, son 
responsables de mantener ade-
cuadamente su infraestructura, 
lo que considera postes, líneas, 
transformadores, entre otros ele-
mentos”. 

Al momento de producirse cor-
tes de suministro eléctrico, Carta-
gena, explicó que “las empresas 
deben concurrir al punto de falla 
dentro de los plazos establecidos 
por la normativa, que son entre 2 
y 6 horas, dependiendo de la den-
sidad de la población, y como Su-
perintendencia de Electricidad y 
Combustibles (SEC) fiscalizamos 
que las empresas cumplan con 
estas obligaciones normativas”.

Consumidores  
Al cierre de esta edición eran 

cerca de 12 mil clientes los que se-
guúan sin luz, de acuerdo a la Su-
perintendencia de Electricidad y 
Combustibles (SEC). 

El director ejecutivo de la Asocia-
ción de Consumidores y Consumi-
doras (Fojucc) sede Concepción, 
Pablo Rodríguez, indicó frente a 
esta situación que “no nos sorpren-
de la falta de empatía de las empre-
sas distribuidoras de electricidad, 
así como también en su momento 
pasa con otro tipo de empresas que 
tienen monopolios, porque bási-
camente las personas no tienen su 
derecho a la libertad de elección, en 
que hemos visto en reiteradas oca-
siones que no tienen las prácticas 
que uno esperaría”. 

Desde Fojucc aseguran que una 
tormenta de estas características 
no debería ser el motivo para que 
empiecen a adoptar medidas, de-
berían haberlo previsto. “No es 
algo que no pase, entonces cre-
emos que preventivamente no 
han tenido una actitud esperable 
en lo profesional”, expusieron.  

En cuanto a la entrega de infor-
mación que también está regula-
da por ley, ha faltado bastante, en 
la opinión del director ejecutivo 
de Fojucc. “Tenemos sectores que 
han estado por mucho tiempo sin 
energía eléctrica y eso también 
ha impactado a su calidad de 
vida”, manifestó. 

“Esperamos una actitud de las 
empresas que se pongan en sinto-
nía con la situación que está acon-
teciendo en el país y genere algu-
na compensación hacia las perso-
nas que han sido afectadas con el 
corte de suministro eléctrico por 
tiempo prolongado”, señaló Ro-
dríguez. 

Hasta el momento, Fojucc Con-
cepción se encuentra recopilando 
datos, solicitando información a la 
Superintendencia de Electricidad 
y Combustibles del Biobío, y a la 
espera de cuál va a ser el actuar del 
Servicio Nacional del Consumi-
dor de la Región del Biobío. “Por-
que nosotros como asociación 
también queremos hacernos par-
te de todas las acciones judiciales 
y administrativas que correspon-
dan, creemos que es una situación 
que no se puede volver a ocurrir, 
que la empresa tiene que aprender 
a tener más preparación en torno 
a estas situaciones”, afirmó Pablo 
Rodríguez.  

También la asociación estará 
atenta a los procedimientos admi-
nistrativos que inicie la Superin-
tendencia de Electricidad y Com-
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te de transmisión en una cuenta 
tipo es de aproximadamente el 
10% y un 20% corresponde a dis-
tribución y alrededor del 70% el 
componente de generación”, se-
ñaló.  

“Esto varía de comuna a comu-
na. Sin embargo, estas son cifras 
generales. Mencionar que en el 
componente de transmisión tam-
bién está incluida la mantención 
a las redes”, explicó la seremi. 

En cuanto a la idea que se ha in-
tentado instalar a través de me-
dios, tanto de las distribuidoras 
presentes en la región como en 
Santiago, con respecto a la nece-
sidad del soterramiento de las re-
des. La seremi Espinoza indicó 
que “esto implica un aumento de 
inversión entre 7 a 10 veces con 
respecto al valor de las vías aéreas. 
Sin embargo, se debe evaluar qué 
significa a largo plazo, ya que qui-
zás la disminución de los costos 
de social mantenimiento de la red 
de distribución puede sopesar 
este aumento de la inversión”.  

“Es una empresa, una consulto-
ra externa que determina el mo-
delo eficiente que compite en 
cuanto a costos cumpliendo la 
normativa vigente, y este infor-
me de costos de esta empresa mo-
delo se aprueba por un comité 
formado por el Ministerio de 

bustibles para aportar con infor-
mación, con reclamos de clientes 
que también están recibiendo.   

De no iniciarse alguna acción 
desde el Estado, el director ejecu-
tivo de Fojucc señaló que “noso-
tros también estamos estudiando 
la posibilidad de una acción colec-
tiva, la ley nos faculta para iniciar 
estas acciones en representación 
de los consumidores y consumi-
doras para buscar la mejor repa-
ración en torno a estos hechos y 
que creemos que la empresa no ha 
tenido la capacidad suficiente de 
responder a los miles de usuarios 
y usuarias”. 

Cabe señalar que la Asociación 
Regional de Consumidores Adul-
tos Mayores Región del Biobío 
también está evaluando la posibi-
lidad de iniciar acciones para lo 
que tienen programada una reu-
nión, luego de la que darán a co-
nocer su decisión.  

 
Seremi de Energía  

Daniel Espinoza, seremi de 
Energía de la Región del Biobío, 
clarificó cuál es el porcentaje que 
se destina a la mantención de la 
red que distribuye electricidad y 
que está representada en el co-
bro mensual que realiza la em-
presa a los domicilios. “El porcen-
taje que representa el componen-
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Avenida  
Nueva San Vicente

COMUNA PUERTO

FOTOS: RAPHAEL SIERRA  P.

Es una importante 
arteria del sector alto de 
Talcahuano. Conecta 
una serie de cerros 
como Los Lobos hasta 
La Gloria, San 
Francisco, entre otros.

UN SECTOR  
con vista al mar.

EDIFICIOS 
religiosos en el 
lugar.

LA SUBCOMISARÍA 
esperada durante 

décadas, y que ahora 
está en operaciones.

DEPARTAMENTOS 
particulares del barrio.

Ciudad
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Esa es la fecha que se 
espera que estén circulando 
entre Lirquén y Talcahuano 
las 16 nuevas máquinas de 
Ruta Las Playas

Buses eléctricos 
en marzo o abril 

8 puntos de 
carga tendrá 
electroterminal

Gore espera cofinanciar 
recambio de otros 40 buses de 
alto estándar antes de octubre 

LÍNEA RUTA LAS PLAYAS RECIBIÓ APORTE PARA PODER CAMBIAR 16 MÁQUINAS CONVENCIONALES POR ELÉCTRICAS  

Alcanzar los 60 buses de alto están-
dar circulando en el Gran Concepción 
en 2025 es la meta de las actuales au-
toridades del Gobierno Regional 
(Gore). 

Y para alcanzar ese objetivo es nece-
sario financiar la compra de 40 nuevas 
máquinas que permitan llegar a esa 
cifra.  

Por ello, el jefe de la División de In-
fraestructura y Transportes del Gore, 
Óscar Ferrel, señaló que espera que 
antes que termine el año, el Consejo Re-
gional conozca y apruebe la propues-
ta para inyectar los recursos necesarios 
para materializar esa posibilidad. 

“Tenemos una meta interna que son 
60 buses. Habrá 16 de eléctricos de 
Ruta Las Playas, hay otros 6 ya en ope-
ración en Buses Palomares (diesel). Por 
lo tanto, vamos a intentar aprobar de 
aquí a que nos vayamos unos 40 o 50 
buses más”. 

 “Estamos viendo el tema de los de 
los dineros, pero creemos que pronta-
mente vamos a ir a la Comisión de 
Transporte (del Core) a proponer que 
los buses de alto estándar que postu-
laron al Programa Renueva Micro ten-
gan también un financiamiento, a pe-
sar de que no son eléctricos. pero si van 
a contribuir a que podamos movilizar 
a personas en situación de discapaci-
dad y podamos movilizar adultos ma-
yores que hoy día no tienen un servicio 
de transporte público. Así que esta-
mos haciendo todo el esfuerzo para 
poder dejar eso aprobado antes de que 
cambie el gobierno”, sostuvo Ferrel. 

 
Traspaso de recursos  

Las declaraciones se dieron en el 
contexto de la ceremonia que oficiali-
zó la entrega de los recursos que el Go-
bierno Regional traspasó a la empresa 
Ruta Las Playas, precisamente como 
parte del Programa Renueva Tu Micro, 
que impulsa el Ministerio de Trans-
portes y que cofinancia el Gobierno 
Regional, y que permitirá a la Línea 
adquirir 16 buses eléctricos, los que 
deberían estar  circulando entre mar-
zo y abril próximos, aseveró Marco 
Sáez, presidente de la Línea, que une 
Lirquén con Talcahuano. 

 “Yo creo que con el esfuerzo de to-
dos, marzo a abril del próximo año de-
bería estar funcionando. Así que espe-
remos que esto sea una realidad para 
nuestros vecinos y nuestros usuarios”, 
indicó el representante legal de Ruta 
Las Playas. 

 
Color de los nuevos buses 

Ante la llegada de lo que será la pri-
mera partida de nuevos buses eléctri-
cos, comienzan a sumarse las voces 
que piden que las próximas máquinas 
tengan un color distinto al que se usa 
en la Región Metropolitana (blanco 
con rojo) y diferente al que actualmen-
te utilizan los taxibuses en la zona (azul 
y gris). 

Así lo cree el Gobernador Regional, 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Ese es el objetivo de la actual administración que cambiará de autoridades tras la  
elección que se avecina. Por ello, se espera que antes de esa fecha el Consejo 
Regional (Core) pueda votar la aprobación de los recursos necesarios para esto.

ENTRE LA PLAZA DE PENCO y el 
terminal de Ruta Las Playas -en 
Lirquén- se realizó el simbólico 
viaje de la ceremonia de traspaso 
de recursos, desde el Gore a la 
empresa, para la compra de 16 
nuevos buses eléctricos. 

De alguna forma queremos que se dis-
tingan de los buses convencionales, 
pero también queremos darle una con-
tinuidad al Transporte Público Metro-
politano del Gran Concepción”. 

 “Queremos que también la gente 
los distinga como parte de las flotas del 
transporte  subsidiado de la zona, pero 
sí, sin duda que vamos a buscar en al-
guna forma para que sea distinto y que 
tenga también las características de 
integración o de continuidad con lo 
que ya tenemos”, explicó el seremi de 
Transportes, Héctor Silva. 

 
Pruebas y electroterminal 

Aprovechando la presencia en la 
zona del bus eléctrico que es similar a 
los 16 que llegará el próximo año para 
Ruta Las Playas, otras Líneas de la zona 
han estado probando la nueva tecno-

logía, entre ellas dos que prestan servi-
cios entre Chiguayante y Talcahuano e 
igualmente una de las Líneas que reco-
rre desde Hualqui a Concepción. 

Por último, en el caso de Ruta Las 
Playas, el proyecto incluye la inver-
sión para instalar en el actual termi-
nal en Lirquén 8 puntos de carga para 
las nuevos buses eléctricos, que tie-
nen una autonomía de 300 kilóme-
tros aproximadamente, por lo que 
además será el primer electrotermi-
nal para el transporte público de la 
Región del Biobío y que será instala-
do por Copec-Voltex, misma empre-
sa que opera en la Región Metropo-
litana y recientemente también en 
Antofagasta.   

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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Rodrigo Díaz, quien planteó  que de la 
mano de la nueva tecnología que se in-
corporará , había que generar un cam-
bio que marque esta nueva etapa.  

“Creo que los actuales colores cum-
plieron un ciclo, valoro que hayan sido 
escogidos en una consulta ciudadana, 
pero fue hace ya varios años y cumplie-
ron una etapa”, agregó la autoridad. 

Consciente de eso y pese a que los ac-
tuales colores y diseños están norma-
dos dentro de los nuevos contratos en-
tre las líneas y el Ministerio de Trans-
portes, en un Manual de Normas 
Gráficas, el seremi del Ramo, Héctor 
Silva, se abrió a que a la posibilidad que 
los nuevos buses eléctricos tengan un 
diseño diferente, que no necesaria-
mente será un cambio de colores. 

“Sí, los buses eléctricos van a tener 
una configuración diferente de diseño. 

A través de un convenio 
con  Copec-Voltex, que se 
habilitará en Lirquén la 
red para energizar los 
nuevos buses.  



Ciudad
10

fueron parte del sondeo.

Un total de 49.813 
viviendas

DATOS DE LA RECIENTE ENUSC

Christian Kairies Gatica  
contacto@diarioconcepcion.cl

La Región del Biobío es la segun-
da en el país donde menos denun-
cias formales se realizan por delitos 
violentos, así lo confirmaron los re-
sultados de una nueva versión de la 
Enusc 2023. Justamente, algo que 
ha estado en el foco de preocupa-
ción del actual Gobierno, desde don-
de, a nivel regional, se han realizado 
diversos llamados a la ciudadanía 
para denunciar actos delictivos. 

El sondeo fue dirigido por la Sub-
secretaría de Prevención del Delito 

Biobío es la segunda región donde menos 
se denuncian delitos violentos en el país

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La Encuesta Nacional Urbana de Seguridad Ciudadana 2023 muestra que el 43,7% de los hogares 
victimizados en Biobío no reporta los delitos violentos, ubicando al territorio en el segundo lugar a nivel 
nacional en cuanto a menos denuncias formales.

muestral, aumentando el número 
de comunas a nivel nacional y regio-
nal para la recolección de datos, lo 
que nos permite también generar in-
dicadores a nivel comunal, situa-
ción que no se registraba en nuestro 
país desde el año 2016. Dentro de es-
tas mejoras se mantiene la compa-
rabilidad en la serie histórica de la 
encuesta, además de agregar nuevos 
delitos, que permiten mejorar la in-
terpretación de estos datos, adap-
tándose a la realidad actual sobre 
este fenómeno”. 

 
Menos denuncias 

La Región fue partícipe de una 
comparativa general entre la estima-
ción nacional y el resultado obteni-
do en las 16 regiones del territorio 
nacional, el indicador más destaca-
do en la región fue el siguiente:  

En la región del Biobío, del total de 
hogares victimizados por delitos 
violentos, el 43,7% de los hogares 
victimizados no lo denunció formal-
mente, cifra que es un 8,8% más baja 
que la estimación nacional (52,5%). 
Biobío se ubica en el puesto 2 (me-
nos denuncias realizadas) entre las 
16 regiones. 

En esta línea, desde la Unidad de 
Seguridad del Gobierno Regional 
del Biobío destacaron que “la prin-
cipal reflexión de los resultados de 
la encuesta Enusc tienen que ver 
con el reforzamiento de la denun-
cia de los delitos que ocurren en los 
hogares”. 

Desde el Gore aseguraron que el 
objetivo principal es fortalecer el 
sistema general para que las perso-
nas informen que son víctimas de 
delitos y así disminuir la cifra negra 
existente.  

“Es necesario realizar estrategias 
para potenciar las plataformas, ya 
sea Denuncia Seguro, ir a PDI, Cara-
bineros, etc. De esa manera, se pue-

dor Regional de Seguridad Pública. 
Principalmente, Enusc midió la 

victimización por delitos violentos 
en hogares y personas, en esta lí-
nea, la indagación consideró como 
tales los siguientes delitos: robo por 
sorpresa violento, robo de vehículos 
violento, robo en la vivienda violen-
to, extorsión violenta, agresiones y 
lesiones, robo con violencia o intimi-
dación y amenazas violentas. 

En ese sentido, el mismo Millar 
destacó que “para esta versión se ha 
ampliado considerablemente en su 
cobertura, representación y tamaño 

y el Instituto Nacional de Estadísti-
cas, cuyo tamaño muestral conside-
ró a 49.813 viviendas a lo largo del 
país. Se consideró un periodo de re-
gistro entre julio 2022 a diciembre 
2023. Entre las novedades, la en-
cuesta pasó de 102 a 136 comunas 
en consideración. 

“La Encuesta Nacional Urbana de 
Seguridad Ciudadana, en su versión 
2023, es el principal instrumento 
del país para la medición de indica-
dores de seguridad, como la victimi-
zación y la percepción de seguri-
dad”, dijo Marco Millar, Coordina-
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de tener información validada y po-
der entregar recursos, para brindar 
mayor seguridad en los territorios”, 
enfatizaron desde el Gore. 

En el mismo contexto, pero desde 
el Gobierno Central, Marco Millar 
agregó que la cifra de denuncias no 
realizadas por hogares victimiza-
dos (43,7%) es “superior al 33,8% 
marcado en la versión anterior, algo 
que sin duda nos preocupa, pero 
también refleja el esfuerzo realiza-
do por este Gobierno a nivel regio-
nal para fortalecer la presencia del 
Estado y entregar confianza a la ciu-
dadanía mediante resultados con-
cretos”. 

 
Otras cifras del Biobío en la 
Enusc 

La encuesta también compartió 
otras cifras que involucran al Biobío, 
todas relacionadas con la victimiza-
ción en delitos violentos y la per-
cepción de delincuencia a nivel na-
cional, comunal y en barrios. Los 
resultados fueron los siguientes:  

A nivel regional, un 7,4% de los 
hogares fue víctima de delitos vio-
lentos, un 0,7% más bajo que la es-
timación nacional (8,1%). Biobío se 
ubica en el puesto número 7 entre 
las 16 regiones con mayor tasa de 
perjudicados. 

Así también, el 4,9% de las perso-
nas fue victimizada por delitos vio-
lentos, 0,7% menos que la estima-
ción nacional (5,6%). Biobío se ubi-
ca en el puesto 6 entre las 16 regiones 
con más víctimas. 

En el Biobío, un 89,7% de las per-
sonas percibe un aumento de la de-
lincuencia en el país, un 2,0% por so-
bre la percepción nacional (87,7%). 
La región se ubica en el puesto 6 en-
tre las 16 regiones que más percibió 
el aumento. “La percepción de te-
mor es alta pero no se denuncia, por 
lo mismo hay que trabajar en estra-
tegias para revertir dicha tendencia”, 
agregó el Gore. 

Igualmente, un 79,4% considera 
que aumentó la delincuencia en su 
comuna. 4.0% por sobre la percep-
ción nacional. Biobío se ubica en el 
puesto 7 entre las 16 regiones que 
más aumento consideró. 

Finalmente, como última cifra 
que involucra a la región, en el Bio-
bío un 53,2% percibe que la delin-
cuencia aumentó en el barrio, cifra 
que es un 1,1% más baja que la per-
cepción nacional. Biobío se ubica 
en el puesto número 5 de las 16 re-
giones con mayor percepción de 
aumento. 

En cuanto a los delitos específicos, 
a nivel nacional, el que tiene mayor 
porcentaje de denuncia es el robo de 
vehículos con un 91,4%, seguido por 
agresiones y lesiones (49,8%) y robo 
con violencia o intimidación 
(47,5%). 

OFOT: ISIDORO VALENZUELA M.
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De acuerdo con varios informes, se 
estima que los Juegos Olímpicos de 
París 2024 serán los menos costosos 
del último tiempo. A diferencia de los 
costosos Juegos de Pekín 2008, se es-
peraba que los presentes juegos fue-
sen más económicos, aunque no se te-
nía certeza sobre cómo se compara-
rían con las sedes de Atenas 2004, 
Londres 2012, Río de Janeiro 2016 y 
Tokio 2021. 

La gran diferencia consiste en que 
en la capital gala no se partió de cero 
en la construcción de casi ningún re-
cinto, ya que la infraestructura de-
portiva de París es una de las mejores 
del mundo, con vastos espacios dispo-
nibles para la comunidad en general, 
la que practica una gran cantidad de 
deportes. 

Al respecto, el docente del Depar-
tamento de Educación Física de la 
Universidad de Concepción, Dr. Mi-
guel Cornejo Améstica, contextuali-
za al señalar que París y otras ciuda-
des que reciben estos Juegos —Mar-
sella, Lille, Lyon, Nantes, 
Saint-Étienne, Niza y Burdeos—tie-
nen como característica principal que 
las instalaciones existentes se adap-
tan al escenario deportivo. «Por ejem-
plo, los jardines del Palacio de Versa-
lles se adaptaron para las pruebas de 
equitación; en el Trocadero, frente a 
la Torre Eiffel, se hizo lo mismo para 
el vóleibol playa; en la Plaza de la Con-
cordia se instalaron los espacios para 
los deportes urbanos emergentes 
como es el skate, por citar algunos”.La 
construcción más importante fue la 
del Centro Acuático en Saint-Denis y 
la adaptación realizada al Estadio de 
Francia, ubicado también en la comu-
na de Saint-Denis, al norte de París. En 
su reciente visita a tierras galas, el Dr. 
Cornejo tuvo la posibilidad de conver-
sar con el alcalde de Saint-Denis, 
Mathieu Hanotin, quien le reveló que 
el legado para ellos —una comuna 
compleja, con los índices más altos de 
delincuencia— radican en que la línea 
del metro llega hasta el centro de su 
ciudad. Además, “la construcción de 
la Villa Olímpica, que una vez que 
terminen los JJ.OO. se adaptará y que-
dará para la población que requiere de 
espacios habitacionales”, tal como se 
se realizó con los más de 1.300 depar-
tamentos de la Villa Panamericana 
emplazada en Cerrillos tras los Juegos 
Panamericanos Santiago 2023.  

El académico, quien es Doctor por 
la Universidad de Grenoble, comen-
tó que es muy necesario analizar los 
costos y beneficios antes de embar-
carse en una aventura tan grande 
como la realización de unos Juegos 
Olímpicos. 

FOTO: X JUEGOS OLÍMPICOS

Mucha polémica ha generado el es-
tado de las aguas del río Sena. De-
portistas enfermos tras el contacto 
con ellas ha representando una man-
cha para la organización. “Hoy es 
prácticamente imposible que ese río 
sea apto para el nado, porque el Sena 
recibe todas las aguas servidas de la 
ciudad que van hacia el mar. A pesar 
de que han hecho grandes esfuerzos, 
es un tema complejo para ellos”, apun-
tó el Dr. Cornejo. 

Sobre su experiencia en los Juegos 
Olímpicos, el académico de la Facul-

tad de Educación precisó que fue muy 
interesante, “porque el estar ahí en un 
evento de esta magnitud, con tantos 
y tantas atletas de diferentes discipli-
nas deportivas nos llevan de vuelta al 
espíritu de Pierre de Coubertin, en 
relación a que los juegos son momen-
tos de paz en un momento de guerras 
en el mundo”. 

Cabe destacar que el profesor Mi-
guel Cornejo visitó recientemente 
Francia para exponer en la Universi-
té de Franché-Comté de Besanzón, 
apoyado con fondos de la Vicerrecto-
ra de Investigación y Desarrollo de la 
Universidad de Concepción.

OPINIONES
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“Es importante entenderlo, porque 
la opinión pública en general se tien-
de a cegar un poco. Lo que significa 
esto es enorme. En Grecia —Atenas 
2004— las instalaciones deportivas 
que se construyeron solamente para 
la instancia quedaron abandonadas. 
El Centro Acuático es un claro ejem-
plo. Hoy en día en Francia eso no pasa, 
porque toda la instalación se utiliza, 
se reutiliza, todos los espacios siguen 
funcionando y quedan a disposición 
de la comunidad”, explicó Cornejo. 

Problemática medioambiental 

ANÁLISIS DE ACADÉMICO DE LA UDEC

El legado a las ciudades que 
son sedes olímpicas bajo la 
óptica de un especialista local
La posible postulación de Chile como sede de los Juegos Olímpicos del año 2036, 
abrió una interesante discusión acerca de los costos y beneficios que tiene la 
organización de un evento deportivo de tal magnitud.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl

DR. MIGUEL CORNEJO AL 
INTERIOR de la sede del Comité 
Olímpico Internacional en 
Lausanne, Suiza

En Grecia —Atenas 2004— las instalaciones deportivas que se 
construyeron solamente para la instancia quedaron abandonadas.  

Dr. Miguel Cornejo Améstica. 
Docente del Departamento de Educación Física  

de la Universidad de Concepción.“ ”

FOTO: CEDIDA
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Del 1 al 7 de agosto se celebra alrededor 
del mundo la Semana Mundial de la 
Lactancia Materna, como un esfuerzo 
para crear conciencia y promover los 
beneficios de esta práctica. Chile tiene 
leyes que protegen su acción, un 
derecho de todas las trabajadoras.  

SEMANA MUNDIAL DE LA LACTANCIA MATERNA

La Organización Mundial de la 
Salud (OMS) destaca la lactancia 
materna como una de las formas 
más eficaces de garantizar la sa-
lud de los recién nacidos. El con-
sumo de leche materna mejora el 
desarrollo intelectual y sensorial 
de los lactantes y tiene un gran im-
pacto en su desarrollo psicomo-
tor. Además, en el ámbito social, 
la lactancia genera un vínculo en-
tre el bebé y su madre o personas 
significativas.   

“Va más allá de lo nutricional, 
también tiene un impacto en lo 
emocional, mejora la salud men-
tal de la madre y su capacidad de 
respuesta frente a las necesida-
des del recién nacido” contó a No-
ticias UdeC la Matrona especialis-
ta en perinatología, Daniela Sua-
zo Flores. La académica de 
Obstetricia y Puericultura UdeC 
explicó que los beneficios en las 
madres también son físicos, pues 
favorece la recuperación postpar-
to y disminuye el riesgo de ciertas 
enfermedades cardiovasculares, 
la obesidad y algunos tipos de 
cáncer.   

«El microbioma que nosotros 
comenzamos a desarrollar cuan-
do somos recién nacidos, o sea, 
parte de los microorganismos que 
obtenemos, los conseguimos en el 
canal del parto, de las personas 
que están alrededor nuestro, pero 
sobre todo los obtenemos a través 
de la primera leche humana» 
complementó la también docen-
te de Obstetricia y Puericultura 
UdeC, Lilian Matamala Valdés.   

 
¿Qué leyes en Chile ayudan  
a fomentar la lactancia?  

En cuanto a normativas, existen 
tres que son especialmente desta-
cables en nuestro país: la Ley 
21.155 protege la lactancia ma-
terna y su ejercicio, reconociendo 
la maternidad y la lactancia como 
uno de los derechos de la niñez. 
Además, consagra el derecho a 
amamantar libremente y sancio-
na cualquier discriminación que 
cause privación, perturbación o 
amenace estos derechos. Por tan-
to, ningún recinto podrá impedir 
o cobrar a las madres que deseen 
amamantar, siendo siempre con-
siderado interés superior del lac-
tante.   

Otra ley de nuestro país que be-
neficia esta actividad es el Código 
del Trabajo, que en su artículo 206 
establece que, al menos por una 
hora al día, las madres pueden 
dar alimentos a sus hijos o hijas 
menores de dos años y ese tiem-
po se considerará trabajado. A es-
tas dos normativas se suma la Ley 
20.545, que extendió el permiso 
postnatal parental de tres a seis 
meses, permitiendo a las madres 

Especialistas 
analizan los 
beneficios para 
recién nacidos  
y sus madres

y padres pasar más tiempo con el 
bebé antes de volver a trabajar a 
jornada completa.   

Para Matamala, que junto a 
Suazo pertenece a una red inter-
disciplinaria de trabajo sobre el 
tema, es importante “incentivar 
que la comunidad en general sepa 
y divulgue la importancia de la 
lactancia materna como un bene-
ficio tanto para la madre, el niño 
y la sociedad”. Para Suazo, si bien 
existen políticas que apoyen la 
lactancia, hay que seguir trabajan-
do en ello, “ya que el objetivo de 
nuestro país es lograr una lactan-
cia materna exclusiva del 60% al 
sexto mes. Sin embargo, tenemos 
un porcentaje de un 55%, así que 
todavía estamos al debe en esa 
materia”, expresó.   

El Comité Intersectorial Regio-
nal de Lactancia Materna al que 
ambas docentes UdeC pertene-
cen trabaja para educar a la po-
blación en cuanto a sus benefi-
cios. Matamala destacó la necesi-
dad de que este tema se converse 
desde la infancia, que se explique 
en los colegios “como un acto na-
tural dentro de lo que es ser pa-
dres, de lo que es ser familia”. Para 
la Magíster en Salud Sexual y Re-
productiva, hay un notable avan-
ce porque las mujeres «hoy día es-
tán más conscientes del apoyo 
(que pueden dar) a sus pares y 

FOTO: CC.

por eso se han creado estas tribus 
en que se comparten las mismas 
emociones”.   

Ambas profesionales destacan 
la importancia de acoger a las 
madres en grupos interdisciplina-
rios, destacando que en el comi-
té también hay nutricionistas, 
médicos, matronas, enfermeros, 
odontólogos y otros profesionales 
que pueden entregar herramien-
tas para fomentar la lactancia 
materna como parte del camino 
del recién nacido hacia una mejor 
salud.  

La Universidad de Concepción, 
con un trabajo en conjunto del 
Departamento de Obstetricia y 
Puericultura, la Dirección de 
Equidad de Género y Diversidad 
Sexual (Degyd), la Dirección de 
Personal (Dirper) y la Dirección de 
Servicios Estudiantiles (Dise) in-
vitan a la comunidad a un espacio 
de Consejería en lactancia mater-
na. Las atenciones personaliza-
das son gratuitas, con una dura-
ción aproximada de 45 minutos y 
son para mujeres de la comunidad 
UdeC que deseen aprender sobre 
el tema, sus cónyuges o parejas de 
personal UdeC. La inscripción es 
en ccdmedicina@udec.cl o al 41-
2204800. 

Noticias UdeC 
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DE FORMA INÉDITA RUTA TENDRÁ 4 PASADAS Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Entre las novedades dadas a co-
nocer en el Gobierno Regional res-
pecto del Rally Chile Biobío- del 26 
al 29 de septiembre del presente 
año- está que, de forma inédita a ni-
vel mundial, existirá un tramo de 2,4 
kilómetros de extensión con 4 pasa-
das, un acceso y espacios mejorados 
respecto de la versión anterior que 
tiene entre sus objetivos potenciar 
el turismo local. 

Otra de los avisos es la existencia 
de un sello rally Biobío que se coor-
dina entre el Gobierno Regional, 
Sernatur, la producción del megae-
vento deportivo y la Cámara de Co-
mercio, Servicios y Turismo A.G. de 
Concepción. 

“Este tramo de 2,4 kilómetros se 
repite en cuatro ocasiones, dos ve-
ces el sábado y dos el domingo con 
ingresos de públicos diferenciados 
sin importar el horario de carrera y 
con zonas que le denominamos 
“Rally Village” Rally Chile Biobío: 
una especie de anfiteatro natural 
para los espectadores. 

“Es una puesta en escena que tie-
ne una connotación muy impor-
tante. Esto es inédito, es la primera 
vez que un tramo se hace cuatro 
veces donde permitiremos que el 
público acceda por caminos alter-
nativos hacia este sector con músi-
ca en vivo y un show de primer ni-
vel porque ahí se transmite el power 
stage que es el último tramo a las 
13:15 horas del domingo 29 de sep-
tiembre en que vamos en vivo al 
mundo”, destacó Felipe Horta, de 
Horta Producciones. 

Más en detalle, el productor del 
megaevento deportivo y turístico 
afirmó además que “habrán insta-
laciones con diferentes municipios, 
esto está ubicado más o menos en 
trilogía, entre Santa Juana, Lota y 
Arauco en una parte alta”. 

En cuanto a los avances prepara-
torios para la actividad, Felipe Hor-
ta dijo también que “estamos traba-
jando en la parte administrativa, 
en conjunto con el Gobierno regio-
nal y Sernatur en la elaboración de 
un convenio, por ejemplo, para la 
próximo versión del 2025 y 2026, lo 
que deben quedar resuelto antes 
de llegar al último trimestre del 
año, pagar los derechos por esos 
dos años para estar tranquilos y 
planificar”. 

Uno de los puntos que juegan a fa-
vor en la versión 2024 del  Rally Chi-
le Biobío, según la organización, es 
que, “el año pasado el mundial de ra-
lly se toparon con los Panamerica-
nos, ahora vamos a tener un espa-
cio libre para poder hacer que mu-

Mundial de Rally: buscan 
potenciar turismo con 
implementación de 
“anfiteatro natural”
Se trata de un tramo de 2,4 kilómetros con accesos y espacios mejorados. 
Organización y Cámara de Comercio confirman un sello distintivo, y coordinación 
para evitar la venta ilegal en la inauguración del evento. 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

26 al 29 de septiembre es el evento.
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del orden de las 9 mil personas (tu-
ristas) y durante los 10 días del ra-
lly, llegan 10 mil personas desde el 
extranjero que en promedio gasta $ 
100 mil más que un habitante de la 
zona y lo que hemos pedido al Con-
sejo Regional (CORE) y nos ha apo-
yado para maximizar esto, es refor-
zar las actividades de promoción 
este 2024 y en un presupuesto dis-
tinto, reforzar las actividades de 
promoción internacional para los 
eventos de 2025 y 2026 (...). Este año 
es la primera vez que el segundo 
destino turístico de Chile fue la re-
gión del Biobío”. 

Sobre la apertura de locales que 
atiendan a los turistas los días do-
mingo, Rodrigo Díaz dijo que “nece-
sitamos que los locales comerciales 
estén abiertos para recibir el flujo de 
personas que vienen de otros luga-
res. Tenemos una limitante que es-
tamos gestionando asociativamen-
te con el comercio donde ya se hizo 
con el festival de Rock donde ya se 
pusieron Sellos REC y ahora quere-
mos tener locales que digan “Sello 
Rally Biobío” de tal manera que se 
puedan promocionar en las páginas 
oficiales y redes sociales del cam-
peonato mundial y que la gente 
sepa que tendrá lugares donde será 
atendida”. 

En cuanto al “Rally Village” el 
mandamás del gobierno regional 
señaló que “si bien se trabajará ha-
cia las zonas de Yumbel, San Ro-
sendo y en torno a las comunas de 
Arauco, Lota y Santa Juana, la ver-
dad es que el esfuerzo que se está 
realizando es para trasladar peque-
ños comerciantes también de las 
otras comunas de la provincia, de 
tal manera que en estas especies 
de villas o village que se están ar-
mando, puedan existir la oportu-
nidad para que emprendedores de 
la Región estén presentes comercia-
lizando sus productos”.  

En concreto, Díaz manifestó que 
“en la zona de la cordillera de 
Nahuelbuta que está entre Lota, 
Santa Juana y Arauco se correrá en 
un lugar que se está habilitando 
para que sea una especie de anfitea-
tro natural, donde la gente pueda 
llegar con facilidades de atención 
para las personas, de tal manera de 
que no tengan que levantarse tan 
temprano y que puedan llegar por 
caminos alternativos y puedan vi-
sualizar de una manera muy hermo-
sa el evento, con estacionamientos 
adecuados y sitios para que esté la 
gente del comercio y los alimentos 
a los que puedan acceder”.   

pués de la actividad, pero aún no se 
ha llamado a una mesa de trabajo 
y esperamos que se nos convoque. 
Necesitamos certezas y que nos 
aseguren que no se repetirán expe-
riencia anteriores en que se llenó 
de comercio ilegal vendiendo de 
todo, alimentos y alcohol en la vía 
pública y queremos que el períme-
tro de la pPaza Independencia esté 
debidamente protegido”.  

 
Sello Rally 

Sara Cepeda confirmó además 
que se está preparando junto con 
Sernatur y la organización del even-
to un “Sello Rally” similar al Sello 
REC para distribuir en los comer-
cios adheridos los que tendrá la ca-
racterística de tener abierto en ho-
rarios y días definidos con la idea de 
mejorar la disponibilidad de locales 
para los turistas. “Se está trabajan-
do ahora en un Sello Rally. Así como 
fue el Sello REC, que se conversó 
con la productora (del Rally) y Ser-
natur para no solo los locales que 
expenden alimentos tengan este se-
llo sino que también algunas gale-
rías comerciales puedan contar él  y 
logren atraer a turistas en los días 
previos al evento deportivo y pensa-
mos en elaborar rutas turísticas por 
las galerías donde puedan acudir al-
gunos pilotos a firmar autógrafos, 
distribuir volantes con mapas de 
las rutas y estamos viendo la posi-
bilidad de instalación de una pan-
talla gigante en la Plaza Perú junto 
con la extensión horaria de sus lo-
cales donde se pueda ir transmi-

tiendo la competencia” adelantó. 
El director nacional de Turismo, 

Cristóbal Benítez  expresó que “no 
es solo un evento deportivo sino 
que también uno que tiene un gran 
impacto económico y eminente-
mente turístico con impacto a nivel 
nacional donde es una muy buena 
noticia estar realizando esta terce-
ra versión y el anuncio de las próxi-
mas fechas (2025 y 2026) porque 
con eso la Región se posiciona como 
un referente del Rally y con un pro-
ducto turístico que afecta toda la 
economía, es decir, a los servicios de 
alojamiento, restaurantes, al co-
mercio y tour operadores, entre 
otros, con esta iniciativa del Go-
bierno Regional”. 

 
Principales cifras 

Rodrigo Díaz, gobernador regio-
nal, resaltó que “el año pasado par-
ticiparon en números redondos me-
dio millón de personas (500 mil) en 
la fecha del rally mundial que deja-
ron por cada peso que invirtió el 
Gobierno Regional un retorno de 
$24,9 que es una rentabilidad muy 
alta que quedó en restaurantes, gen-
te que arrendó sus departamentos, 
en personas contratadas para rea-
lizar actividades de promoción, en 
hotelería, en la economía de la Re-
gión”. 

La autoridad regional explicó que 
las positivas cifras para la economía 
regional se “logran atrayendo gen-
te de la Región, de otros territorios 
y desde el extranjero. A Biobío, en 
términos generales llega cada año 
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chos chilenos vengan y vivan esta 
fiesta deportiva. Hay trabajos con 
carabineros, la PDI y todas las fuer-
zas vivas para hacer que toda la es-
trategia de ordenamiento, opera-
cional funcione”. 

 
Comercio y turismo 

Sara Cepeda , presidenta de la 
Cámara de Comercio, Servicios y 
Turismo A.G. de Concepción sobre 
cómo se está preparando el comer-
cio penquista para la actividad del 
Rally Chile Biobío señaló que “pri-
mero que todo estamos contentos 
porque es una forma de poder reac-
tivar nuestra decaída economía. 
Hemos estado en reuniones con 
Sernatur y algunos locatarios del 
centro y el directorio de la Cámara 
de Comercio para ver qué activida-
des realizar y ver cuáles son las 
principales dificultades y en qué 
debemos mejorar para que el lan-
zamiento que se hará en la plaza 
cumpla con todas las medidas tan-
to de seguridad como de higiene y 
también ver cómo combatiremos 
ese día (de la partida en la Plaza In-
dependencia) el comercio ilegal”. 

Acerca de si hay alguna acción 
ya planificada para disminuir el 
comercio ambulante durante el 
evento de inauguración, la presi-
denta del gremio del comercio in-
dicó que lo conversaron con Serna-
tur. “Sobre todo con la presencia de 
Carabineros junto a otras iniciati-
vas como implementar el sistema 
de anillos para evitar que se insta-
le el comercio ilegal antes y des-
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La Agenda de Modernización del 
Estado 2022-2026 avanza. Así lo 
constató el Comité de Moderniza-
ción en su última sesión, donde re-
visó el informe de seguimiento que 
prepara la División de Coordina-
ción Interministerial y presenta la 
Secretaría de Modernización. El do-
cumento mostró que al segundo tri-
mestre de 2024 se registró un impor-
tante avance en el cumplimiento 
de los compromisos finalizados, pa-
sando de 24 en diciembre del año 
pasado a 60 en junio de este año.  

Entre los principales puntos ter-
minado se encuentran acciones que 
colaboran en el proceso de imple-
mentación de la Ley de Transforma-
ción Digital del Estado, tales como 
el despliegue de la plataforma de co-
municaciones oficiales (DocDigi-
tal) en el nivel central y la publica-
ción de las normas técnicas. Junto 
con esto, se destaca la publicación 
de la Estrategia Nacional de Integri-
dad Pública y el fortalecimiento del 
sistema de financiamiento muni-
cipal a través de los recursos entre-
gados por el Royalty Minero.  

Además, resalta la instalación del 
Sistema de Calidad de Servicio y 
Experiencia Usuaria del Estado, que 
durante 2023 llevó a que 136 insti-
tuciones públicas implementaran 
una gobernanza y realizaran diag-
nósticos de calidad de servicio, dan-
do pie a una hoja de ruta para me-
jorar la atención y satisfacción de la 
ciudadanía.  

En paralelo, se promulgó la Ley 
que Moderniza el sistema de com-
pras públicas, cuyo objetivo es fo-
mentar la transparencia y eficien-
cia en las adquisiciones del Estado, 
materializando compromisos de la 
Agenda en lo relativo a plataforma o 
canal de denuncias y el nuevo módu-
lo de consultas al mercado. Asimis-
mo, se destacó el impulso a la Agen-
da de Productividad, particularmen-
te con la presentación al Congreso 
Nacional del proyecto de ley marco 
sobre permisos sectoriales. 

Finalmente, en materia social, 

Se han implementado 60 
compromisos de la Agenda  
de Modernización del Estado
Informe de seguimiento develó avance al segundo trimestre de 2024. Destacan la 
implementación de la plataforma de Chile Compra y la publicación de la 
Estrategia Nacional de Integridad Pública. 

FOTO: SENADO.

Comienzan cursos de alfabetización digital en caletas 
nada será de cuatro horas. El primer 
día será de alfabetización digital, el se-
gundo fortalecimiento productivo,  el 
tercero fortalecimiento comercial,el 
cuarto fuentes de financiamiento y 
finalmente la actividad de cierre y cer-
tificación.  

El coordinador del proyecto, Wi-
lliams Inzunza, explica con mayor de-
talle que “la idea es que los pescado-
res puedan sacar el máximo provecho 
a la conexión Wifi, tanto para hacer 
sus trámites de zarpes como poten-
ciar la comercialización de sus pro-
ductos a través de plataformas vir-
tuales”. 

Las caletas beneficiadas con las jor-
nadas son Llico, Tubul, Punta Lavapié, 
Lota Bajo, Villarrica Dichato, San Vi-
cente y Cerro Verde. Durante esta se-
mana se realizaron las primeras acti-
vidades en las cinco primeras caletas 
y en la próxima se dará el vamos defi-
nitivo en San Vicente y Cerro Verde.  

Por último, Inzunza señaló que “no 
es necesario que asistan obligatoria-
mente a todos los cursos, nosotros 
comprendemos las complejidades de 
cada realidad; es por esto que otorga-
mos la certificación a todos quienes 
hayan registrado su asistencia en al 
menos dos jornadas”.

El avance del proyecto de “Fortale-
cimiento Digital en las Caletas de Pes-
cadores” ha beneficiado con fibra óp-
tica a un primer grupo de siete caletas 
de la región del Biobío. Ahora, el obje-
tivo del proyecto financiado por el 
Gobierno Regional y ejecutado por la 
Universidad Católica de la Santísima 
Concepción, se centra en instruir y 
enseñar a la comunidad de mar a rea-
lizar trámites ligados a aspectos digi-
tales y comerciales en línea, seguridad 
en la web y conocimientos en pos de 
la gestión productiva de cada caleta. 

Los cursos se desarrollarán duran-
te una semana en cada caleta y la jor-

FOTO: CEDIDA.

durante los años 2023 y 2024 se ha 
fortalecido el Sistema de Garantías 
de Derechos de la Niñez y la Adoles-
cencia, con la implementación de 
109 Oficinas Locales de la Niñez y la 
publicación en marzo de este año de 
un reglamento técnico y metodoló-
gico para asegurar una protección 
integral a los menores. 

Un conjunto de acciones prioriza-
das dentro de la Agenda de Moder-
nización del Estado está siendo ob-
jeto de seguimiento por el Comité, 
lo que garantiza una supervisión 
frecuente y el apoyo necesario para 
su ejecución.  

En esta sesión del Comité partici-
paron representantes de la Coordi-
nación de Modernización del Esta-
do del Ministerio de Hacienda (in-
cluidos Secretaría de Modernización 
del Estado, Secretaría de Gobierno 
Digital y el Laboratorio de Gobierno), 
del Ministerio Secretaría General de 
la Presidencia, la Dirección de Pre-
supuestos, la Comisión Nacional de 
Evaluación y Productividad, el Ser-
vicio Civil, la Subsecretaría de Desa-
rrollo Regional, y la Comisión de 
Transparencia e Integridad.
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Beast Discos, el sello discográfico inde-
pendiente que ha marcado a la escena 
musical chilena, celebra por estos días 
sus 19 años con una serie de conciertos en  
Concepción y Chillán. 

Bajo la dirección de Gustavo Bustos, el 
sello se prepara para un mes lleno de mú-
sica y talento, prometiendo ser un buen 
preámbulo para la gran celebración de 
sus 20 años el 2025. “Creemos que esto es 

Sello Beast Discos celebra 19 años de 
existencia con ciclo de música en vivo 

samparados en Bar y Cervecería Crápula, 
lunes 19 Javi Urra en Bar Galería Aura, 
viernes 23 Gustavo Mendoza en Bar Gale-
ría Aura, sábado 24 Chung Hwa en Bar 
Galería Aura, sábado 24 Gael en Magnolia 
Bar, martes 27 Gael en Bar y Cervecería 
Crápula, y jueves 29 Elegía al Atardecer con 
Ineino en Bar y Cervecería Crápula. 

Todos los shows son de entrada libera-
da y comienzan a las 20:00 horas.

FOTO: JOTAKAI COMUNICACIONES.

una buena previa para eso, que se viene en 
grande. Hemos programado fechas en Bar 
Galería Aura, Bar Cervecería Crápula y 
Magnolia Bar que les tenemos mucho ca-
riño y en la historia del sello siempre han 
creído en nosotros y nuestros artistas”, 
dijo Bustos. 

En detalle las fechas que incluye el ciclo 
son lunes 12 Leo Saavedra en Bar Galería 
Aura, martes 13 Animales Exóticos De-

MAÑANA A LAS 21.00 HORAS

Compuesta por 12 músicos, la 
Orquesta A Piacere ha preparado 
una selección de las canciones más 
reconocidas de la banda argentina 
Soda Stereo y de Gustavo Cerati 
como solista, esto a modo de tribu-
to. Un repertorio que mostrará ma-
ñana -21.00 horas- en el Teatro Li-
huén (San Martín 601). 

Bajo la dirección de Carlos Stokle, 
a quien le ofrecieron la oportunidad 
de hacer realidad este repertorio 
que lleva por nombre Sinfonía Ste-
reo, la idea es disfrutar de nuevos so-
nidos y arreglos musicales sin per-
der la esencia que caracterizó la 
propuesta del trío trasandino.  

“Se me consultó si quería inter-
pretar ciertas canciones de Soda 
Stereo y yo pensaba en los sinfóni-
cos de la banda, que ya tienen cier-
tos acordes, así que esto podría ser 
con acordes originales o adapta-
ción de esos temas”, contó Stokle. 

Así tras la inquietud de generar 
una propuesta sinfónica distinta, el 
director se decidió finalmente por 
crear algo nuevo. “Me propuse mo-
dificar, crear algo que fuese nuevo 
en sí mismo, con canciones que, si 
bien no son nuevas, al escucharlas 
se sientan como si lo fueran, ofre-
ciendo algo diferente a lo mismo de 
siempre”, comentó. 

FOTO: CEDIDA SINFONÍA STEREO.

Bajo el nombre de “Sinfonía Stereo”, la  Orquesta A Piacere, encabezada por el director Carlos Stokle, 
desplegará un especial repertorio con los grandes éxitos de este cantante y de la banda trasandina. 

metido a ver el show, y además es un 
grupo que engloba a todas las eda-
des”, apuntó. 

Si bien los músicos de orquesta 
pocas veces tienen oportunidades 
de involucrarse en la parte creativa, 
ya  que generalmente se les entrega 
una partitura a la cual deben regir-
se, la situación para el director or-
questal es distinta. La influencia de 
Gustavo Cerati y Soda Stereo en 
Stokle, quien realiza todos los arre-
glos, es indudable.  

“Sí, ha influido en mi trabajo mu-
sical, porque yo escucho a Soda Ste-
reo desde niño. Partí muy desde los 
oídos, escuchando las canciones 
que se me hacían más conocidas, 
con las que me familiarizaba. Por 
eso tomamos las que sabemos son 
más conocidas para el público”, 
mencionó. Aún así, el maestro tie-
ne planes de mover el repertorio de 
Sinfonía Stereo. “Pretendo cambiar 
eso en algún momento, quiero agre-
gar otras canciones dentro de la se-
lección para interpretar en la sinfó-
nica”, agregó el músico. 

Las entradas para Sinfonía Stereo 
en Teatro Lihuén están disponibles 
a través del sistema Primeticket.cl. 
Sus valores van de los 10 mil a 15 mil 
pesos.

Ámbar Traimante Aros 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tributo sinfónico a Cerati y Soda Stereo 
tendrá función única en Teatro Lihuén

 Destacar que esta agrupación 
sinfónica ya se ha presentado ante-
riormente en dos oportunidades, 
una de ellas en un evento  en el Par-
que Alessandri. En este sentido, el 
director sostiene que generalmen-
te el público no suele quedarse has-

ta el final del show, sin embargo, 
con el tributo a la banda argentina 
la situación ha sido distinta.  

“En el caso de Sinfonía Stereo no 
hubo un gran descenso, se quedó 
mucha gente hasta el final. El públi-
co de Soda Stereo va más compro-
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JORNADAS DE 
INTENSOS ENSAYOS ha 
vivido la agrupación 
docta local, esto con el 
fin de mostrar un 
espectáculo de calidad.

JAVI URRA se 
presentará en el 

contexto de 
este ciclo el 

próximo 19 de 
agosto -20.00 
horas- en Bar 
Galería Aura. 

Las entradas para este 
espectáculo aún se 
encuentran disponibles a 
través de Primeticket.cl.

La idea para este concierto 
era poder hacer arreglos 
propios al repertorio de 
Cerati y Soda Stereo. 

Esta agrupación ya se ha 
presentado con este show 
en otros espacios, teniendo 
una positiva recepción.
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Se acerca a pasos agigantados la etapa re-
gional de los Juegos Deportivos Escolares, el 
circuito de competencias más importante y de 
carácter masivo que existe en el país para los 
menores. 

Ahora fue el turno del tenis de mesa, que 
tuvo su última fecha en la provincia de Biobío 
en las categorías U14 y juvenil, en el evento de-
sarrollado en el polideportivo municipal de 
Los Ángeles . La final nacional será a fin de año.

Tenis de mesa de los JDE se despide en Los Ángeles 
FOTO: MINDEP BÍO BÍO

GIANLUCA DAPELO

“No me acuerdo de nada, te soy sin-
cero. Lo único que sé es que canté el 
himno nacional a pulmón lleno, y ti-
ritón”. Las palabras son de Gianluca 
Dapelo, ex campeón nacional de tiro 
al vuelo, dando cuenta de lo que fue vi-
vir a solo metros de distancia, uno de 
los mayores logros del deporte chile-
no, con la medalla de oro de Francis-
ca Crovetto en París 2024. 

El penquista  es contemporáneo de 
“Fran” y como tal, conoce todo su tran-
sitar en el deporte hasta su coronación 
en París 2024. Juntos fueron seleccio-
nados chilenos en múltiples proce-
sos desde juvenil hasta adulto, y no po-
día perderse el gran momento. 

Por eso es que, aprovechando su 
residencia en Italia, donde está radi-
cado desde 2019 como scouting para 
deportistas Issf de la famosa fábrica de 
armas Pietro Beretta (patrocinadora 
de la medallista dorada), se hizo pre-
sente en el Centro de Tiro de Cha-
teauroux para presenciar in situ tama-
ño hito. “Es una de  las cosas más lin-
das de mi vida. Número uno está el 
nacimiento de mi hija y, esto, viene 
después como una de las grandes vi-
vencias que he podido tener. Cantába-
mos tan fuerte el himno que la gente 
nos miraba raro, pero no nos impor-
tó nada, era nuestro momento, el mo-
mento de Chile”, rememora. 

 
Merecimiento total 

Dapelo es testigo privilegiado del 
largo transitar de Francisca Crovetto 
hasta estos JJOO, camino que partió 
cuando eran muy jóvenes, y ella ya se 
proyectaba en grande. 

“Nos toco la suerte de vivir una épo-
ca muy buena para los juveniles, con 
grandes nombres y donde había mu-
cho apoyo estatal a través de la fede-
ración. Hoy estamos viendo los resul-
tados de un trabajo largo, que de-
muestra que se debe dar apoyo a los 
juveniles, invitar a los chicos a los 
campos de tiro, a la familia. Estas son 
armas que no matan, sino que unen, 

El campeón penquista que celebró 
el oro en primera fila en París 

pararon y no nos dejaron estudiar. 
Como venían los Panamericanos (Río), 
que tenían cuota olímpica, optó por 
congelar y dedicarse a entrenar. Le fue 
bien y el resto es historia”, detalla. 

“Nunca dejó de estudiar, siempre 
la verás con un libro,  tiene las cuali-
dades de una ganadora. Es una de las 
que empezó el Team Chile, una voz 
para los deportista, es mucho más 
que una gran tiradora”, añade. 

A juicio de Dapelo, este oro olímpi-
co debe dar un nuevo impulso al tiro 
al vuelo. “Tiene que cambiar, viene a 
confirmar que es una de las disciplinas 
relevantes de Chile en  Juegos Olímpi-
cos, y eso no se sabe  porque las armas 

FOTO: CEDIDA

Compañero de Francisca Crovetto en innumerables procesos de la selección chilena, el ex campeón 
nacional fue testigo privilegiado de su histórico logro. “Nadie más que ella se lo merece”, dice al respecto.

cargan con un estigma enorme. Pero 
hoy vemos a una mujer chilena, que 
con arma de fuego en mano, se presen-
ta en la mayor cita deportiva del mun-
do y se lleva un oro. Este es un depor-
te muy equitativo, con una carga físi-
ca baja, que pide concentración, 
preparación, coordinación y temple 
contigo mismo. Acá las mujeres pue-
den lograr los mismos resultados que 
los hombres, es uno de los mejores 
deportes mejor perfilados  para hablar 
de igualdad de género. Confío en que 
se viene un auge inmenso”, sentencia.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

desarrollan capacidades y generan 
vínculos”, asevera.  

Sobre las capacidades de Crovetto, 
Gianluca no se guarda adjetivos. “La 
‘Pancha’ tiene cualidades que, inde-
pendiente de lo que haga, le permitirán 
cumplir sus objetivos. Es trabajadora, 
comprometida y posee una capacidad 
intelectual enorme. Cuando entramos 
a la universidad, ella ingresó a Biotec-
nología Molecular en la Chile, era ‘ca-
bezona’ y logró el puntaje; tenía claro 
dónde quería ir, su mamá es médico y 
tenía esa relación con la Medicina. Pero 
era el año de la ‘Marcha de los pingüi-
nos’, liderada por quienes hoy nos go-
biernan, así es que las universidades 
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GIANLUCA DAPELO 
CELEBRA la medalla 

de oro de su 
compañera de tantas 

batallas, Francisca 
Crovetto, en los 

Juegos Olímpicos de 
París. 
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a favor tiene Naval, equipo 
más anotador del Grupo Sur, 
junto a Malleco. Garcés, con 
9, es su máximo artillero.

goles
36

En 7 partidos con Lema, la 
UdeC marcó 4 goles y recibió 
13. En 13 con Torrente: 14 a 
favor y 10 en contra.

Vuelco auricielo 
con nueva mano

UDEC ENTREGÓ su arco en cero por quinta vez en los últimos 9 juegos. Uno de sus sellos con Javier Torrente.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

GRAN MOMENTO DE CHOREROS Y UNIVERSITARIOS

En distintas series y cada uno con 
su objetivo, pero hermanados por 
algo en común: están encendidos, 
en racha ganadora. Naval es líder del 
Grupo Sur de Tercera B, sin derro-
tas, y suma 15 fechas invicto. A uno 
de su récord histórico (2022). La 
UdeC, en tanto, retomó el rumbo, 
acumula 9 encuentros sin caer y ya 
igualó al octavo en la tabla, puesto 
que da a liguilla de ascenso. 

Naval viene de derrotar 3-2 a 
Hualqui, en batalladísimo encuen-
tro, y el volante Bryan Paredes ex-
presó que “valoramos este triunfo, 
que fue complicado, igual como ga-
narle a los de arriba. Todas son fina-
les y nos quedan 7. El domingo nos 
toca con Malleco (15.30 horas), que 
está a 6 puntos de nosotros, y será 
un partido de infarto. De campeo-
nato. El empate a ellos no les sirve 
y la presión es de Malleco. Hay que 
manejar eso, pero no iremos por el 
punto. Naval saldrá a ganar”. 

Sobre este largo invicto, apuntó 
que “como dice el profe (Alejandro 
Pérez): no es casualidad. Hace dos 
años estuvimos 16 partidos sin per-
der y, más que preocuparnos de esa 
cifra, nos mentalizamos en ganar. Al 
final, una cosa lleva a la otra y este 
torneo es largo. Los 4 de arriba es-
tán jugando a un gran nivel y Malle-
co tiene buen plantel, están siempre 
en la pelea y se ve un club ordena-
do. No es un partido más”. 

Marcó 2 goles de cabeza a Hual-
qui y lleva 6 en el torneo. El “Sandro” 
indicó que “me gusta llegar al área 
y busco harto en el juego aéreo. 
Mido 1.71, pero sé por donde tengo 
que atacar, las zonas donde debo 
moverme y me puedo soltar porque 
tengo la confianza y herramientas 
que me da el profe. Acá hay un tra-
bajo largo que ojalá termine con el 
ascenso directo”. 

 
La mano de Torrente 

Lo de la UdeC también es muy 
meritorio. Con Darío Lema en el 
banco, el Campanil había perdido 5 
de sus 7 partidos y solo había mar-

Naval y la UdeC: rachas 
invictas que hacen soñar

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El ancla está a un partido de igualar su mejor marca histórica de juegos seguidos 
sin derrotas: 16. La UdeC lleva 9, de la mano de un Torrente que sacó rendimiento.

cado 4 goles. Apenas superaba a 
San Felipe en la tabla y se veía muy 
complicado. Llegó Javier Torrente y 
el cambio no fue inmediato, pero 
lentamente dio una solidez al equi-
po que se refleja en esta marca de 9 
juegos sin derrotas. El último triun-
fo fue un claro 2-0 a Limache.  

En esta buena racha, le marcaron 
solo 5 goles y entregó 5 veces la va-
lla invicta. Sí, un equipo armado de 
atrás para adelante. El DT argenti-
no ya lleva 13 encuentros al mando 
de los auricielos, con solo 2 derro-
tas y logrando un 53,9 por ciento de 
los puntos en juego. Con Lema, ha-
bían rescatado solo el 28,7. 

Ahora la UdeC es octavo (27 pun-
tos), junto a Antofagasta y Recole-
ta, justamente su rival de este lunes, 
como visita, desde las 15 horas.   

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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EL ANCLA tiene 37 puntos 
y sus escoltas, Lota y 
Malleco, aparecen recién 
con 32 y 31. El domingo 
visitarán Angol.
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Este viernes, a partir de las 
4:30 horas de Chile, se 
disputará el C2 500 metros 
de Mailliard y Gómez.

Van por un puesto 
en la gran final

Vial tiene 13 puntos y el 
lunes (20 horas) visitará a 
Trasandino, que los supera 
con solo 14 unidades.

Vida o muerte 
ante Trasandino

“Cote” Mailliard: “Llegar 
a una final sería algo 
histórico para Chile” 

Entusiasmada con su estreno en 
París 2024 se mostró la figura del 
canotaje chileno, María José Mai-
lliard, quien en compañía de la pa-
lista regional, Paula Gómez, se cla-
sificó a las semifinales del C2 500 
metros en la cita internacional. 

La pareja nacional finalizó en el 
segundo puesto de los cuartos de fi-
nal de la prueba, con un tiempo  de 
2’00”82, solo por detrás de Hungría, 
para anotarse de esta manera en la 
decisiva instancia, que se disputará 
este viernes 9 de agosto, desde las 
4:30 de la madrugada de Chile. 
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“La verdad es que comenzamos 
un poquito flojitas el heat, obvia-
mente que hay cierto nerviosismo, 
no sé, decir que estamos realmente 
en los Juegos Olímpicos, obviamen-
te que es difícil al principio. Pero ya 
en cuartos de final nos sentimos mu-
cho mejor, encontramos buenas sen-
saciones. Al final se nos metió mu-
cho viento de lado, lo que nos costó 
un poquito la dirección pero encon-
tramos buenas sensaciones y con 
eso nos quedamos”, manifestó. 

Y añadió, “estamos muy ilusiona-
das con la semifinal y el hecho de po-
der pasar a la final sería increíble, 
algo inédito e histórico para Chile, 
así que ese es nuestro próximo obje-
tivo”, sentenció.

AURINEGROS PREPARAN DUELO CLAVE

Llegó calladito y ha jugado 14 de 
los 17 partidos de esta campaña. 
Felipe Robles se formó en La Cale-
ra, pasó por San Luis y a los 23 años 
destaca en esta defensa de Fernán-
dez Vial que es la segunda que me-
nos goles recibió en la serie. Ade-
más, marcó su primer gol para ce-
rrar el 2-1 con Osorno. Vive un gran 
momento personal y colectivo, en 
un año especialmente duro. 

El zaguero comentó que “el gol 
viene de un tiro libre, que es algo que 
preparamos mucho, aunque en esa 
jugada la pelota iba para otro lado. 
Hubo un pivoteo y fui por ese balón. 
Más allá del gol, me siento orgullo-
so de lo que estamos jugando, del es-
fuerzo de este grupo y los resultados 
están acompañando”. 

Van 6 partidos sin derrotas y 2 
triunfos consecutivos en Collao. Ro-
bles apuntó que “este es un grupo 
fuerte y que ya tomó confianza, in-
dependiente de todo lo que ha pa-
sado afuera. Quizás otro equipo ya 
habría tirado la toalla, pero acá no. 
Hay muchos jóvenes que nos esta-
mos jugando una carrera. Quere-
mos jugar algún día en otra divi-
sión y sacar a Vial del descenso. Esa 
es nuestra ilusión”. 

A su llegada se instaló en un de-
partamento, pero cuenta que “hubo 
algunos problemas ahí... Ahora es-
toy en un hotel. Como sea, el club se 
ha hecho cargo, con la garantía o 
como sea, y el grupo siempre ha 
sido muy claro con eso. Nos diji-
mos que si a alguien le falta algo, lo 
converse con el plantel y aquí somos 
todos compañeros. Vamos a sacar 
esto adelante”. 

Robles: el 
silencioso 
pilar de la 
zaga vialina
“Sabía que no iba a llegar y jugar al tiro, 
pero tendría mi oportunidad”, aseguró 
el central que anotó el 2-1 ante Osorno.
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do llegué vi que estaban Kimura, 
Solano y sabía que no iba a jugar al 
tiro, pero tendría mi oportunidad. 
La aproveché y hoy somos una de 
las mejores defensas, aunque eso 
es mérito de todos. Hasta Ángel (Gi-
llard) baja a recuperar siempre”. 

El lunes visitarán al subcolista, 
Trasandino, con un punto de distan-
cia, y confesó que “es un rival direc-
to y Vial tiene que sumar todo lo que 
viene. No tenemos otra opción para 
salir de esto y después ojalá quedar 
lo más arriba posible. Eso es lo que 
hemos hablado como grupo”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MARÍA JOSÉ MAILLIARD y Paula Gómez, la dupla nacional que 
aspira a luchar por las medallas en París 2024.

Ha jugado de todo y advierte que 
“en cadetes fui lateral alguna vez, 
pero mi puesto natural es de cen-
tral. Este año he jugado de las dos 
cosas y de stopper por izquierda. 
Me siento con mucha confianza y 
eso es mérito del profe Seba y ante-
riormente del profe Cataldo. Cuan-

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
 COLEGIO AMÉRICO VESPUCIO de la comuna de Coronel, región del Bío Bío, 
llama a licitación para contratar servicios ATE en el área de Gestión pedagógica; 
“Capacitación en Aprendizaje profundo para el desarrollo de habilidades 
cognitivas” para docentes y asistentes de la educación. 
Solicitar bases al correo dcanterosb@yahoo.com. Entrega Plazo máximo el día 
jueves 8 de agosto. Requisito excluyente tener la condición de Fundación ATE.
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Santoral: Cayetano / Nadia / Sixto

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Av. Paicaví 312 local 1 y 2

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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